

# 成長が生んだ私の恋愛破綻

伊藤野枝

青空文庫



自分の信ずる事の出来る唯一のものは、やはり自分自身より他にはありません。自分以外の本当に唯一な人と思う人さえ本当にはいつしょに助け合う事はむずかしいのです。

自分の本当の心持——それもなかなか他人には充分に話せるものではありません。どれほど上手に話しても、どれほど多くの言葉を費しても、話すほど損をしたような気持になる事があります。

私の過去の生活——私はそれを他人に話そうとは思いません。私は過去のある時代に、かなりよく自分の生活を人に話しました。それも本当に理解のある親しいと信じた人に。けれども、私が大事な場合に立つたときに、私の話した事だけは理解もし、信じもしてくれましたが、私が話せないそして切ない事にはちつとも真実にふれてはくれませんでした。そして私が話さない事から理解はやぶれてアベコベに反感に代りました。私は他人の理解というもののアテにならぬ事をつくづくさとりました。

その友達は、私に話す事を求めました。しかしそのときには彼女はもう私にかなりな反感を持つていました。他人から注がれた心持に動かされていました。理解の勝れた友達は、私が委細の心持や事情を書けば理解をしてくれる事は私も信じてはいましたが、しかし私

はもう話す勇気はありませんでした。そしてそのとき以来、私は自分の事を他人に話すのは止めにしようと思いました。

私はここに私の過去の事を話そとは思いません。相変わらず私は自分がこの上侮辱される事は辛抱が出来ないのでですから。それで、ただ私が過去の破れた結婚生活から受けた教訓だけをお話ししようと考えています。

私の最初の自ら進んでした結婚は破れました。それは私にはずいぶん苦い経験です。しかし、この破滅が何から来たかと考えるとき、私はいつも自分に感謝しています。それはただ、私自身の正しい成長の故だといえるからです。そしてこの結婚について自らを責めなければならぬ点は、私があんまり早く結婚生活にはいったからだという事のみです。結婚生活に対する適確な何の考慮をする事も出来ないような若い時に結婚をしたという過失のみです。

事実、私は結婚をするまでは、あるいはしてからでも、どの方面からいつてもまだ本当の子供だったのです。

私の恋の火は燃えました。けれども自ら求めて得た火で燃えたではありませんでした。それはただ行きあたりばつたりに出会った火が燃えついたのです。

結婚をするにも、恋をするにも、何を考えねばならないのか、そんな事はまるで知りませんでした。私は夢のように何の苦もなく、考えもなく、好きだと思い、尊敬した男をいつしょになつたのです。そして私は男の気に入るよう動きました。

でも、私は、それでも強いられて、いやな結婚をする人達から見れば、自分達がどんなに正しい結婚をし、またどんなに幸福だかという事を誇りにしていました。

私のいい加減な選択でも、私はいい男にぶつかつたのです。私は勉強をする事も覚え、読んだり考えたり書いたりする事も覚えました。私は今日自分で多少なり物が書けたり、物を観たり、考えたりする事が出来るのは男のおかげだと思っています。T——その男を私はそう呼びます——は立派な頭の持主です。もう久しい間知つてているほどの人から大分いろいろな批難があります。しかし、私は彼がどんなろくなしな真似をして歩いているとしても、ちよつとそこらにころがつてている利口ぶつた男共よりどれほど立派な考え方を持つていてかしれないと信じています。

彼と結婚をするまではまるで無知な子供であつた私は足掛け五年の間に彼に導かれ、教育されて、どうにか育つってきたのです。どうにか人間らしく物を考える事が出来るようになつてきたのです。もちろん、彼にばかり教育されてきたのではなく、周囲の影響も充分

大きな教育をしてくれたのも見のがす事は出来ません。

しかし、私にそのよき周囲を持たせたのもやはり彼なのです。彼は私をつとめて外にして私が自分の生長の糧を得る機会を多くしてくれたのです。

が、私がようやく一人前の人間として彼に相対しはじめた時、二人がまるで違った人間だという事がはつきりしてきたのです。そしてこの性格のはげしい相違が、二人のお互の理解をもつてしてもふせぎ切れないような日がだんだんに迫ってきたのです。

Tはかなり深い憂鬱な処をもつていました。そしてまた都会人らしいエゴイステイックな傾向を持つていました。この二つの大きな濃い彼の影を、私は最初少しも知りませんでした。私にはまったく見えなかつたのです。そしてこの二つは私との結婚後少ししてからだんだんに広がりはじめたのです。

ちょうどその時分文壇思想界は個人主義思想の最も高調されている時分でした。彼のエゴイステイックな傾向は、極端な個人主義の理屈といつしょになつてだんだんに深味にはいつてきたのです。

私もやはりその思想に育てられたのです。私の属していた青鞆社の人々の思想もそれで

した。私共の主張は個人の自由を要求する事でした。しかもこの主張に関しての実際の大いな運動を起こすには各々の個人がもつと完成されなければならないというのでした。私共は実際にいくらかの対社会的な運動をしながらもなおかつ、それよりも各自の自己完成を一義としていたくらいでした。

当時青鞆社同人の名前はかなりよく世間の人々に知られていました。そして女という物珍らしさから、よく他の新聞や雑誌に名前を出すことがありました。機関誌の「青鞆」ではない、他の雑誌にちよいちよい名前が出るようになつた頃から、私は何となく皮肉な成行きを気にするようになりました。

本当にまだ無力な幼稚な自分の名があまりに世間的に知られる事が恐いのと同時に、なぜ充分に認められてもいいTが認められないのかという事が、始終私を苦しめました。そして、そのTの名前に対するチョイイチヨイした軽侮が私にはだんだん悲しいような腹立たしいような気持になつてきたのです。続いてまた、彼が少しも自ら何の努力もしない事がはがゆくなつてきました。

しかし、Tの気持はもうこの時にいい加減こじれていたのです。彼はただ極端なエゴイステイックな自分の心持の中にだけ自分の生活を見出していたのです。どんな事実も、彼

に対する他の激情を起こさず事はむづかしいのでした。それに私の気がついた時には、もう彼はそこから動こうとはしなかつたのでした。

私は、かなり長い間、彼のこの感情にならされたのでした。私は一種のあきらめで彼の生活にくつづいていたのです。

たまに、何かの事から、彼を非難する事はあつても、理屈を持つてこられると私はもう何にもいい得ないのでした。そうしてとにかくかなり長い間私は辛抱して、彼を見ていました。私ばかりではなく、彼の母も、兄妹も。そして母や兄妹は今も同じで彼を見ているにちがいありません。彼と別れた私はもう何にも、気にはかからなくもいいのです。

けれど、私は、私の子供の父親として、折々彼の生活に私の心持が引っかかるのをどうする事も出来ません。私もまた彼と直接には無関係でありながら、なおまた、ますます調子のちがつた彼の生活を気にする事があるのでした。

私は彼の妙な引っ込み思案に対して遠慮は少しもしませんでした。私は彼の才能を信じていましたから。彼は実力を持つていると信じていきましたから。文壇にその頃幅をきかせている若い人達にくらべてもけつして劣る処はないと信じていましたから。私は少しも遠慮をする必要はなかつたのです。しかし、何といつても、彼が文壇的に少しも野心を持た

ないのなら別ですが、相応に乗り出したい気もし、自分を信じてもいながら、妙にひっこんでいるのに対して、私の心持は少しづつ批評的になつてきました。

その間にも私の前にはいろんな困難が次から次へと押しよせてきました。

私共の生活の第一番の困難は、貧乏という事でした。Tは私を救うために失職しました。家にはその時から収入が途絶えたのです。そして私はその貧乏の中などび込んだのです。私の親達も貧乏でしたがそれでも私は自分で直接に貧乏のつらさというものを少しも知りませんでした。もつとも、その時以来ずいぶん貧乏をしてきましたが、貧乏だけならちつともつらい事ではないと今もまだ思つているくらいですが。しかしどにかく初めての貧乏にずいぶんつらい思いをしたのは本当です。私は彼の母や妹たちがどうかしてそんなにいやな目に会わぬようにしたいと思いました。けれども、私自身が何か働けるのならですが何にも出来ないのです。ではといつて、彼はもう外に出て他人の下で働くのは真つ平だというのですからそれもすすめる訳にはゆきません。

貧乏がだんだんひどくなつてきますと、珍らしいくらいにあきらめのいい年寄りもたまには愚痴も小言もいいます。そしてそれに身を切られるほどに辛いのは私だけなんです。彼はそれは呑氣でした。明日たべるものがないといつても、「仕方がない」と手を束ねて

いる事が出来るのです。こんな貧乏の中にいてはそういう人がいちばん割がいいのです。

あとから考えれば、ずいぶんいろんな事もありますが、どんなに利己的な態度をされても、その頃まで私が彼の態度に対し批評的になれなかつたのは事実でした。私はどんな場合にも彼から独立し得なかつたのです。彼に指導され教えられてきて出来た頭はどうしても彼に隸属して離れなかつたのです。

いろいろな困難が一つ一つ自分の身にこたえ、考えが一つ一つ自分だけの考えになつてきたのは、子供を生んでからでした。子供が出来てからようやく私は一人前になつたのです。私は子供がどんなに可愛かつたかしれません。そして子供の母親として観、子供の母親として考えるすべての事は以前とはだんだんちがつてきました。

彼の頑固なまでの利己的態度をはつきり見得るようになつたのはその子供に対する態度からでした。私は子供が少しづつ育つてくるにつれて、彼にはとうてい頼れないと思つたのでした。自分がどんなに無力であるかを考えると私は心細くてたまりませんでした。しかし子供を持つた三十を越した男が、今もまだ、自分が何をしていいか分らないといつて手をこまねいでいるのを見ると情なくなりましたが、どうかして自分がしつかりしなくてはならないのだという心持に鞭撻されるのでした。

私のこの心持が強くなつてくると同時にTの心持はますます隠遁的になつてくるのでした。彼は家の中の、私と母との間のちよつとした感情のこじれやその他のチヨツとした事にも、自分が口を出すことを厭がるようにまでなつたのです。それでも、私はまだ、彼と別れようなどと思ったことはなかつたのでした。また、彼の利己主義に絶望してはいませんでした。私もまたそれに同感していました。

けれども、私の日常生活においては、彼との距離はだんだん遠くなつてきました。私は子供を抱えていると、世間に對してはだんだん積極的な心持になつてくるのでした。そしてこの私共が相反した道に進むのと同じに、母のTに対する不満もだんだんにひどくなつてき、それが私にも及ぶようになつてきたのです。私共一家の者の心持はみんなそれぞれに別になつてきました。

Tの心持がますます隠遁的になり、母の気持が露骨になるにつれて、私は時々、ひとりの生活を夢想するようになりました。私はその時分から、自分の結婚を悔やむような心持になりかかつていたのでした。そしてこの心持はTがたよりないと思うほどつのつてくるのでした。どうかすると、私は家の中に満ちている不快からいつぺんに解放されるためにはどうかしてひとりになろうというつきつめた心持から子供を背負つて出て見た事もあつ

たくらいです。

しかし、私をこうした心持に導くのもいつも子供でしたが、この心持を抑えるのも不思議にまた子供だつたのです。それと、もう一つはTのあの深いメランコリアです。私は彼がその深い憂鬱に捉えられた時の顔は思い出すだけでも憎しみを感じるほど、苦悩を刻み出します。私は私の去つた暗い家の中にその顔を想像する恐ろしさに堪え得られないのです。

けれども私は幾度決心したかしれませんでした。一度独りの生活を思いますと、事につけ折にふれてその夢想が浮かんでくるのでした。そしてまた、その考えを助けるような事柄ばかりが非常によく見えるようになつてきました。そして事実について考えるとき、私の頭はもうTのそれからはまつたく独立していたのでした。

何事につけても不如意な私の生活は、思うように勉強をすることももちろん出来ませんでした。私は自分が独立するにしても、やはりどうかして、自分の筆をたよりにするよしかたがなかつたのです。が、それも私には自分の無力を思うと恐ろしかつたのです。そしてそれにつけてもどうかして私は必要な勉強だけはしてゆきたいと思いました。そして

読書はどんな忙しい中にでも止めませんでした。

私が独立しようと思い立つた時分から、私のすべての事に対する考えはよほど積極的になつてきました。戦わねばならぬ、という事がいつも私の気を引き立てました。そして、この私の積極的な気持から、私の対社会的な考えが一変したのです。そしてこの考えは、ある時Tの主我的な考え方となり激しくぶつかり合いました。私はそこにますますTとの相違をはつきり見たのでした。

例えば、ある注意すべき事件が持ち上りました。それは現在の社会の欠陥なり不徳なりを充分露骨に現わしているとします。私はそれに対してすぐに心からの憤りを感じます。そしてたとえ自分の力がどれほど微弱なものであるとしても、その不法に対しても、その不法に対しても、その不法にブツかつて行きたいという衝動を感じます。どうしても怒らずにはいられないのです。しかしTはちがいます。彼はそんな事が在るは当然の事として、それが自分の力でどうなるのだ、といつて平氣で見のがす事が出来るのです。自分が馬鹿な目に会わないようになります。こういいます。可哀そうな目に会う奴は、それだけの力しか持たないからだ。自分を保てないからだ、といいます。弱い奴が強い奴に負けるのはあたり前だといいます。

私はTを充分理解し肯定しながらも自分の考えをそこに持つてゆくことは出来ませんで

した。やがて私の考えは、だんだんにTと自分との差異の点にばかりこだわるようになりました。

こうして私の心持が進んでいるうちに私はまた第二の子供を生むようになりました。しかし、私共の生活はちつとも幸福ではありませんでした。二人目の子供が生まれてからは私共には面白くない日の方が多かったです。私は子供の世話、家の中のすべての仕事、それにたてる心配から、自分の勉強、仕事とおつかれられるように忙しい生活をしていました。

そうしていながらも、私の心にだんだんに食い込んでくる考えは、Tが何のたよりもならない事と、今自身の生活を変えなければもう一生重荷を背負って苦しまなければならぬという事でした。二人目の子供が生まれてからは私の家は私には一日一日に重さを増していく重荷でした。私が自分の境遇を悲しむときには、Tも間違いなく私の重荷でした。子供は、私には重荷であっても自分の背負わねばならぬ重荷とあきらめっていました。しその他のいつさいのものはみんな私には日増しに重くなりました。

私は時々自分の年を考えてみます。二人目の子供を生んだ時、私は廿一だつたのです。まだほんとうの勉強ざかりの年なんです。私は情なくなりました。何という馬鹿な目に会

つたもんだろう、としみじみ思いました。

出よう、家をはなれよう、とどれほど思つたかしれません。けれども家の中の事はみんな私の手をまつことばかりで、いつもぬけようはありません。

でも、私はとうとう決心したのです。そしてずいぶんひたむきにもなれるくせに気の弱い私は、母に一時だけ子供をつれて田舎にひとりで行かして貰いたいと切り出したのです。そしてTには自分の生活をもつと正しくするために少し考えたいから、とにかくしばらく別れてみたいといったのでした。そして双方から承諾を受けたのです。そして私はその準備をするために働いていました。

私達はいつでも、嫌になつたら離婚をする事を原則としてくらしていました。けれども、それは周囲のいろんな係累に妨げられて、容易に実行の出来る事ではないのでした。それでも、私はどうどうそこまで漕ぎつけてきました。ずいぶん長い間を考えて考え方抜いたあげくにようようそこまでの決心が出来たのです。

もちろん、子供の事にも私はかなり苦しめられてきたのでした。私共の離婚が子供にどんな不幸を持つてくるか、という事もずいぶん真剣になつて考えてみました。しかし、私はもし私がこれ以上辛抱してこの境遇にいれば、もつと時が重なつてくるとTと憎み合い

にらみ合つて暮らさなければならぬ日がくるかもしだいという事を考えずにはいられませんでした。世間にはずいぶんそんな夫婦がたくさんありますから。けれどもこんな両親がどうして子供の幸福の対象になりましよう。子供等はかえつてそんな事には敏感で悲しい場合が多いと私は思います。そしてまた、よく子供のためにいいとか悪いとかいいますが、何が果たして幸福であり何が不幸になるか、容易に他から差し出しきめる事は出来ないと私は思います。私は子供を見棄てたというのでずいぶん非難されました。しかし、私はそんな事を非難する人は本当にどれほど母親が子供を愛するかを充分に考え得ない人だと思います。私には、たとえどれほどの気強さを持つても打ち克つことの出来ない愛に苦しめられている母親をその上まだ鞭打つなどという事は出来ません。

どんなに子供には氣の毒な事でも可愛想な事であつても、私はTとは離婚しなければならなかつたのです。私の別れなければならない理由は明白であり正しいものであると信じる事が出来る以上は、私は正しく行動します。子供は事理をわきまえる事が出来るようになれば理解してくれるに違ひないので。私達が親子であることを妨げられない以上は、私達は必ず話し合い理解し合うことが出来るのです。私はそれを信じています。しかしまよし理解しなかつたとしても、してくれないとしても、それまでです。私は私の生活を

よりよくしてきた事に充分満足する事が出来ますから。それに子供は子供で自分の生活を持つっています。もしも子供から恨まれる事があつても、私は自分が子供の犠牲になつて一生を無意味に送つて子供の過重な荷厄介になつて持てあまされるよりははるかにいい事だと思います。

Tと私との最後は、私が自分で計画したように自然にはゆきませんでした。幸か不幸かちようどそのとき私はOにぶつかつたのです。

私はもしOの愛をすぐに受け入れるような事があれば、Tとの間にせつかく自然にはこびかけた相談がこんぐらがるばかりでなく、世間からはきっとOの愛を得たがためにTを捨てたといわれるだろう。という事が私にはたまらないやでした。が私のOに対する気持はかなり卒直なものでした。

私は永い間Oに会いもせず何の返事もしないでいました。私の対世間的な見栄と、その見栄に打ち克とうとする他の卒直な気持との争いでありました。私はやはり自分のこれら勉強や仕事のためには今は何にもかかわらないがいいのだと思いました。そして私はTとも別れOをも拒絶しようと決心しました。

Oは私のこの心持をかく見破つていました。私は決心してOに拒絶しに行きました。が

結果は反対でした。私はいつさいの話の混交も世間の批判もだまつて受けようと決心しました。

こうして私はTと別れました。私がTと別れるまでの私のすべての心持も事情もよく知っている友達は私をしきりに励ました。彼女は極力、私が独立することをすすめました。私の結婚が最初から過つていたことをしきりにいつていました。そして親切な私の後援者になつてやろうとしていたのでした。けれども彼女は、私がTと別れると同時にOと結んだ事に不服でした。彼女は私がOの魅力にくらんで、彼女を裏切つたと考えたのです。無考へな結婚生活に手を焼いていながら再びその愚を繰り返すのだ、と彼女はいました。もつと冷静に考えねばならないと彼女はいました。そして彼女は、私が前からOとそなるべきはずの自分に隠していたのだというふうにもどりました。しかしそのどれでもなかつたのです。

私はずいぶん考えました。もう私も何をするにも考えずには出来なかつたのです。満一ヶ月の間は、私はただその事ばかりを考えたのです。事実私はその考えの中で、Oによつて私の生活が、ある力を与えられ、生き甲斐のあるものになるであろうという事によく気がついたのです。今までばらばらだつた私の生活に対する憧憬が形をもつてきました。

ただ一つ〇から私を妨げるのは世間の批難一つでした。私はその批難を受ける事を決心しました。

私が最初の結婚から得たものは、充分に考える事の出来ないような若さで結婚した事に対する悔いです。一方からいえば、そうしなくてはならないようなふうな位置におかれた事も一つの原因になつてはいましようが、それよりも何にも考える事が出来なかつたのが一大過失でした。

それでも、私はまだ男に教育され激励されて、とにかく、自分の生活の根本的な間違いまで気づき、それによつて、もつと生活を正しくすすめる事も出来たのです。それは立派な収穫でした。しかしこれがもしいい加減な男だったとしたら、——私はきっと下らない一生をおしまいにしたかもしけなかつたのです。私は私のかつて友達だつた人々の間に、惜しい一生を男に隸属して自分だけの生活をとり返すことが出来ずに暮らしている人をたくさん知っています。そして、私はたとえ自分がどれほどの悪名を被せられようとも正しく生きてきた事をよろこんでいます。

よく、結婚して、性格の相違からとか、趣味の違いからとか、周囲の事情のためとかその他のいろんな理由で結婚生活が面白くないという愚痴を聞きます。しかしそんな事も要るに、結婚前の考えが足りないので。そんな事は当然結婚前に知つていなければならぬはずなのです。

けれども、今迄の若い娘達はたいてい若い男に会つて、それほど冷静に人間を観るなどという教育はされていません。そしてまた、よほど、利口な人達でも、少しでも好意を持ち出したら、二人の間に不利益な、または不快な、と思われる事柄にはなるべく触れまいとします。これが普通の傾向なのです。一方からいえば無理もない感情ですが、この感情をぬけ得ない間は要するに青年男女の交際というのも実際に結婚の準備としては大した効果はあるまいと私は思います。

私はTと別れる時、人間の各自持つている差異が恐い程よくわかりました。ちょっとした気質の差異でさえも、どんな大きな破綻を持つてくるかと考えました時には本当に心細くなりました。けれども一方には、みんなそれぞれのパートナーを持つて生活しているのです。そして第二の、現在の生活から私の学んだものは、たとえ結婚した男と女との間に

してもお互いの生活に立ち入らない事がいちばん必要だという事です。他の人々よりは愛し合うからといってお互いの生活に立ち入り勝手という法はありません。私共は深く理解し合うと同時に、その自由はあくまで尊重しなければなりません。all or nothing という事は一時よくいわれていましたが、これは最も利己的な考え方です。それは人間に無理に重荷を背負わせ、また苦しめるものです。

私共は、いつも私共自身でなければなりません。久しい因習は男が女を所有するというような事を平気にしています。女もまたこの頃の新しい思想に育てられた人々でさえも、自分の気に入つた男でさえあれば、よろこんで所有されます。これは恥すべき事です。

婦人の自覚という言葉もずいぶんいい古されました。婦人運動の初期にあつてはこの自覚という言葉は、ただ結婚の際に親権に反抗する事にのみ用いられたといつても過言ではないような事実を示しました。そして今もやはりその続きです。

しかし、今一番婦人にとって必要な事は、もつと意志を強くする事です。男に対してもつと理知的になる事です。私は今の日本の婦人達にいちばん必要なものは理知だと思います。日本ばかりではない、全世界の女たちにとってもそれは必要以上の必要ですが、ことに日本の若い婦人達のセンティメンタリズムは、いつまでたつても、女達自身を幸福にす

る事は出来ません。

どんな一身上の過失も、自分の意志次第で立派な試錬になります。過失はただ、恥じたり悲しんだりするのみすべきではありません。私共はむしろそんな無用な事は止めにして、その過失に対してもつと立派な研究的態度をとる事が必要です。そしてその時に私共はそこから無限の力強い教訓を受ける事が出来るでしょう。

## 青空文庫情報

底本：「日本の名隨筆47 惑」作品社

1986（昭和61）年9月25日第1刷発行

1991（平成3）年4月25日第8刷発行

底本の親本：「伊藤野枝全集 上巻」学芸書林

1970（昭和45）年発行

入力：渡邊つよし

校正：門田裕志

2002年11月12日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

# 成長が生んだ私の恋愛破綻

## 伊藤野枝

2020年 7月17日 初版

### 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>  
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。  
<http://tokimi.sylphid.jp/>